

„Es ist ihm noch mehr gelungen,“ antwortete der Fremde mit auffallender Härte; „er hat sich sogar bei dem Gesalbten des Herrn selbst Gehör verschafft.“

„So hat also König Karl mehr Gerechtigkeitsinn, als man hier im Lande von ihm erzählt. Hier wollte man wissen, daß lose Sitten und parteiische Ratgeber ihn verleiteten, mehr an die Eitelkeiten dieser Welt zu denken, als an das Wohl derer, über die Gott ihn zum Herrscher gesetzt hat. Um so mehr freut es mich, das Gegentheil zu vernehmen. Mögen des Königs Entschlüsse für uns und unsere Kinder eine Quelle des Friedens werden. Wißt ihr Näheres, wie die künftige Regierung dieser Kolonien sich gestalten wird?“

„Da wird wenig Veränderung sein. In dem Freibriefe, den Winthrop zurückgebracht hat, ist bestimmt, daß in Sachen der Religion der König alle von euch längst geforderten und ausgeübten Rechte bewilligt hat. So mag es sein, daß unter der Krone Britanniens gegenwärtig keine Unterthanen leben, die in Gewissensdingen so frei sind, wie die Bewohner von Connecticut.“

„Dafür sei dem Herrn der Heerschaaren Preis und Dank,“ sagte der alte Marcus, indem er die Hände über der Brust faltete und einige Minuten in stiller Andacht dasaß. „Hat man erfahren,“ fragte er endlich weiter, „welches die Beweisgründe waren, denen sich das Herz des Königs öffnete; oder gewährte er diese Rechte aus freier Machtvollkommenheit?“

„Es muß wohl, glaube ich, das letztere gewesen sein,“ versetzte der andere mit heißender Schärfe; „denn es ist nicht anzunehmen, daß ein Spielzeug, welches bei den Verhandlungen eine Rolle spielte, die Augen eines Mannes bestechen konnte, der vor der Welt einen so hohen Rang einnimmt.“

Das Wort „Spielzeug“ machte Content und Ruth, welche bisher mit Interesse aber voll ernster Ehrerbietung der Unterhaltung der beiden gelauscht hatten, ohne ein Wort der Zwischenrede zu wagen, einigermaßen neugierig. Ein Spielzeug war in den Augen frommer Puritaner etwas Weltliches und daher Nichtiges, das leicht zur Sünde verlocken konnte. Daher nahm es sie wunder, daß dieses Wort mit Bezug auf den König gebraucht war und sie gaben dieser Verwunderung auch Ausdruck.

Der Fremde, dessen Züge bei dieser Wendung des Gesprächs eine finstere, starre Strenge annahmen, zeigte keine Neigung, der Sache auszuweichen. „Es ist bekannt,“ sagte er, „daß der Großvater Winthrops,